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– Марина Александровна, в 
этом году Вы удостоились звания 
«Учитель года» в Санкт-Петербурге, 
представляли наш регион на Все-
российском конкурсе «Учитель 
года России – 2019», который про-
ходил в Чеченской республике в 
городе Грозный, и вошли в пятерку 
лучших педагогов страны. Мно-
гие читатели спрашивают, почему 
именно этот город был выбран для 
проведения главных конкурсных 
испытаний?

– Каждый год конкурс проходит 
в том регионе, который представлял 
абсолютный победитель предыдуще-
го года. В 2018 году абсолютным побе-
дителем конкурса «Учитель года»  стал 
преподаватель обществознания шко-
лы №1 города Грозный Алихан Динаев. 
В 2020 году конкурсные испытания бу-
дут проводиться в Волгограде благо-
даря победителю этого года, учителю 
русского языка и литературы, Ларисе 
Арачишвили.

– Какие испытания предстояло 
пройти конкурсантам? Что запом-
нилось больше всего?

– Для меня самым запоминаю-
щимся стало начало «домашнего», 
петербургского этапа конкурса: как 
известно, «дома и стены помогают». 
За две недели до начала испытаний 
все участники, члены жюри, победи-
тели городского конкурса прошлых 
лет отправились на три дня на тради-
ционный выездной семинар, который 
проводился на базе ГБОУ «Балтийский 
берег». Эти дни были посвящены не 
просто знакомству с порядком про-
ведения состязания. Главное, нас ожи-
дали интересные знакомства, увлека-
тельные беседы обо всём и дискуссия 
на самые разные темы – настоящее 
вдохновение и возможность настро-
иться на нужный лад! Сам конкурс 
начался с проведения урока в Ака-
демической гимназии №56. Для меня 
испытание стало, пожалуй, самым 
легким, ведь это наиболее привычная 
форма работы, и кроме того, энергия 
и эмоции детей всегда заряжают и 
придают сил. Более сложными пока-
зались такие испытания, как методи-
ческий семинар и мастер-класс. Но 
здесь большую помощь мне оказали 
методисты Информационно-методи-
ческого центра Центрального района 
Санкт-Петербурга.

– одним из самых ответствен-
ных испытаний в конкурсной про-
грамме «Учитель года – 2019» стало 

выступление с публичной лекцией. 
В чем заключалась главная идея 
Вашей лекции?

– Тема публичной лекции была 
одна для всех: «Школа и воспитание в 
условиях современных вызовов». Но 
раскрывал ее каждый финалист по-
своему, на выступление отводилось 
не более 7 минут. Моя главная идея –  
важность совместной работы в со-
временном мире. И здесь речь не о 
том, чтобы только учить этому детей: 
самим учителям следует показывать 
пример такого взаимодействия, уча-
ствовать в социальных проектах вме-
сте с учениками и коллегами!

– Ваши ученики знали о том, что 
Вы участвуете в столь престижных 
конкурсах, отстаиваете честь не 
только школы, но и города? Как ре-
бята Вас поддерживали, помогали?

– Конечно, знали. Для меня всегда 
важно делиться с ними своими значи-
мыми событиями, новостями и пере-
живаниями. Мы столько времени про-
водим вместе в школе, что для меня 
совершенно естественно и логично 
находить поддержку и понимание у 
ребят. Учеба – это не только «прийти и 
уйти с урока»: это история про жизнь, 
про ежедневные взаимоотношения 
и общение. Кроме того, в нашей гим-
назии часто проводятся конкурсные 
испытания районного или городского 
уровня, поэтому наши ученики не по-
наслышке знают, что это такое.

В этом году в рамках Всероссий-
ского конкурса «Учитель года России – 
2019» был объявлен еще один конкурс –  
конкурс промо-роликов в поддерж-
ку конкурсантов. Мне очень приятно, 
что видео для меня и обо мне снима-
ли мои ученики 9-х классов, которых 
в этом учебном году я не учу, но они 
очень скучают по нашим занятиям и 
захотели поучаствовать в съемках, на-
писали необычный сценарий с поже-
ланиями на французском языке.

– Что повлияло на выбор Вами 
профессии педагога? Почему имен-
но французский язык Вы выбрали в 
качестве предмета изучения?

– Я начала изучать французский 
язык в первом классе, это был выбор 
родителей. Они посчитали, что этот 
предмет мне «подойдет». В РГПУ им. 
А.И. Герцена поступила изначально 
из-за языка, а не из-за педагогики. Но 
на 4 и 5 курсе проходила практику в 
своей гимназии и потом решила по-
пробовать поработать после оконча-
ния специалитета. Первые два года 

работы я параллельно оканчивала 
магистратуру на кафедре перевода, 
но уходить в переводческую деятель-
ность, как изначально планировала, 
не захотела. Мне очень нравится мое 
место работы, я верна гимназии №171 
уже 11 лет.

– В настоящее время фран-
цузский язык называют невос-
требованным; основной акцент 
делают на изучении английского 
языка. Как Вам удается увлечь сво-
им предметом учащихся?

– Действительно, сейчас, когда 
знание английского языка уже давно 
стало нормой (а с этого года, кста-
ти, можно официально сдавать ЕГЭ 
по китайскому языку), преподавать 
французский непросто. Но благодаря 
своему прошлому и настоящему фран-
цузский язык имеет содержательную 
связь абсолютно со всеми школьны-
ми предметами. Стараюсь как можно 
чаще опираться на это. Например, 
мною успешно реализуются такие 
проекты, как «Математическое ралли» 
на французском языке. Это соревнова-
ния в решении реальных французских 
заданий по математике разного уров-
ня сложности, вызов для тех, кто счи-
тает, что французский не имеет ничего 
общего с их любимыми точными нау- 
ками. Такое сочетание – инструмент 
для роста как в точных, так и в гумани-
тарных дисциплинах одновременно! 
Мне интересно организовывать инте-
грированные проекты, мероприятия, 
уроки с учителями других предметов.

– Французский язык – язык ли-
тературных героев, которые были 
кумирами старшего поколения. 
Сегодняшние школьники больше 
увлекаются книгами о Гарри Потте-
ре, а не романами А. Дюма, Г. Фло-
бера, о. Бальзака. Удается ли Вам 
вовлечь своих учеников в мир ли-
тературы? 

– С пятого класса я веду курс вне-
урочной деятельности «По страни-
цам французской литературы». Для 
каждой параллели уже разработаны 
программы, включающие в себя всё 
самое лучшее из французской прозы 
и поэзии. Сейчас не приходится наде-
яться на то, что все дети в один день 
просто по собственному желанию 
пойдут в библиотеку или книжный 
магазин, чтобы почитать французские 
книги: очень большая конкуренция с 
другими видами досуга, гаджетами. 
Поэтому здесь всё в руках учителя, 
но работа по подготовке каждого за-

нятия очень большая и кропотливая: 
если литературные произведения 
становятся основой для дебатов, теа- 
тральных постановок, лексических 
игр, викторин, творческих работ, то 
можно достичь результата.

Я сама много читаю, у меня дома 
неплохая библиотека французской 
литературы, и иногда просто люблю 
рассказать ребятам (даже на русском) 
какие-то подходящие к теме разгово-
ра истории из прочитанного, краткое 
содержание или необычный факт,  
эпизод.

– на Ваш взгляд, какими ка-
чествами должен обладать со-
временный учитель? Раскройте 
секрет, как Вам удается создать 
высокую мотивацию к обучению у 
школьников?

– Секрет, наверное, заключается 
в сочетании качеств. Попробую рас-
сказать о своих приоритетах. В пер-
вую очередь, быть внимательным. 
Не «гнать» урок, программу, а просто 
увидеть каждого в отдельности на 
занятии: как работает, что получает-
ся или требует большего количества 
времени и усилий. Поэтому, хотя это 
и удивительно, в один день 4 урока 
у четырех классов в одной паралле-
ли могут и должны существенно от-
личаться. Конечно, специфика моего 
предмета (класс делится на уроках 
французского языка на 3 группы, и 
на уроке у меня, как правило, присут-
ствует не больше 12 учеников) позво-
ляет строить работу с учетом индиви-
дуальных аспектов. Кроме того, для 
меня важно заходить в класс с хоро-
шим настроением, какие бы обстоя-
тельства ни предшествовали занятию. 

– Гимназия №171 входит в 
Герценовский образовательный 
округ. В каких проектах Вы плани-
руете принять участие, поделиться 
своим опытом с коллегами, студен-
тами – будущими педагогами?

– Программа развития образо-
вательных организаций Централь-

ного района на ближайшие 5 лет 
разработана совместно с РГПУ им.  
А.И. Герцена и включает в себя боль-
шое количество разнообразных ме-
роприятий. Наша гимназия входит в 
образовательный кластер «Лингва»; 
будет вестись работа по апробации 
инновационных образовательных 
программ, разработанных вместе с 
преподавателями вуза, предусмотре-
но участие в программах повышения 
квалификации. Интересной задачей 
на ближайшее время станет органи-
зация научной работы учащихся гим-
назии под руководством не только 
учителей, но и студентов и преподава-
телей университета.

Каждый год в сентябре наша 
гимназия принимает на педагогиче-
скую практику студентов факультета  
иностранных языков; я приглашаю 
практикантов на свои уроки, помо-
гаю с подготовкой и проведением за-
нятий, в прошлом учебном году была 
одним из кураторов студентов. 

Также я принимала участие в 
мероприятии «День карьеры», про-
ходившем в Герценовском универси-
тете, где поделилась со студентами 
своим опытом.

– Что бы Вы пожелали студен-
там–герценовцам, которым еще 
предстоит пройти путь от начинаю-
щего педагога до профессионала?

– Мне хотелось бы пожелать быть 
верными профессии и детям! Это не-
простой, но интересный путь, следуя 
которому, вы много откроете, прежде 
всего, в самих себе, вырастете над со-
бой «вчерашним». Даже начинающий 
педагог интересен, важен ребятам лю-
бого возраста. Не бойтесь сделать шаг 
и войти в класс! Желаю вам мудрых и 
внимательных наставников, попада-
ния в профессиональный и сплочен-
ный коллектив и удовлетворения от 
каждого проведенного урока!

Подводя итоги уходящего года, газета «Педагогические вести» вновь знакомит читателей 
с выпускниками РГПУ им. А.И. Герцена, достигшими успехов в своей профессии, личност-
ном и карьерном росте. Среди них – Марина Александровна Зезкова, учитель французского 
языка гимназии №171 Центрального района Санкт-Петербурга.

«Быть 
верным 

профессии 
и детям»

П
роект РГПУ им. А.И. Герцена 
«Вожатый и его команда» 
получил поддержку на ре-
ализацию комплекса ме-

роприятий, направленных на создание 
социального лифта для студентов по-
средством вовлечения их в вожатскую 
деятельность в общеобразовательных 

организациях по основным направле-
ниям Российского движения школь-
ников. Активная подготовка ко всем 
этапам проекта проводилась на протя-
жении двух месяцев. Из числа студен-
тов-герценовцев была сформирована 
организационная группа, в которую 
входят различные службы, оказываю-
щие содействие в реализации проекта. 

Служба волонтеров была задей-
ствована в формировании информа-
ционной рассылки по проекту, под-
держании связи с представителями 
образовательных организаций выс-
шего и среднего профессионального 
образования. Волонтеры также осу-
ществляли подготовку к очному этапу 
проекта. Служба СМИ работала над 
освещением деятельности по проекту 
в официальных источниках и социаль-
ных сетях,  служба технической под-
держки проекта оказывала содействие 
в проведении главного события заоч-
ного этапа.

I тур «Вожатым быть здорово!» 
предполагал формирование студен-
ческих вожатских команд. В Оргкоми-
тет проекта было представлено более 
двухсот творческих визиток, в которых 
участники рассказали, почему быть 
вожатым здорово. В рамках II тура «В 
школу – вместе» нужно было описать 
деятельность в школе по организации 
коллективного творческого дела с уча-
щимися. III тур «Вожатские проекты – 
от идеи до реализации» подразумевал, 
что участники разрабатывают и реа-
лизуют (частично апробируют) проект 
или программу, описывают имеющую-
ся практику вожатской деятельности, 
составляют методическую разработку 
по подготовке вожатых к школе. По 
результатам предварительной экс-
пертной оценки, 80 лучших разрабо-
ток были приглашены к участию в оч-
ном этапе проекта в Санкт-Петербург.  
IV тур «Вожатый и каникулы» предо-
ставил участникам возможность ор-
ганизовать мероприятие в рамках 

своего проекта или практики в школе 
для учащихся в каникулярный период. 
Для того чтобы участники справились 
с этим заданием, они могли ознако-
миться с практическим руководством 
«Как найти школу?» на онлайн-веби-
наре, спикерами которого стали за-
меститель директора по воспитатель-

ной работе и по совместительству 
куратор школы Российского движения 
школьников, а также лаборант центра 
информатизации образования в сред-
ней общеобразовательной школе: они 
рассказали, как попасть в школьную 
среду, сориентироваться в ней и по-
пробовать свои силы в реализации за-
думанного.

V тур «Вожатые – школе» предпо-
лагал проведение II Всероссийского 
конкурса студенческих программ, 
проектов и практик воспитания в 
общеобразовательных организациях 
«Вожатые – школе», который прошел в 
РГПУ им. А.И. Герцена. 

В этом году на финал состязания 
приехали 80 студентов образова-
тельных организаций высшего и про-
фессионального образования, бойцы 
студенческих педагогических отрядов 
России. Также в финале со своими про-
ектами приняли участие 36 студентов 
Герценовского университета.

Со вступительным словом на тор-
жественном открытии выступил про-
ректор по воспитательной работе 
РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Махов: 
«Я уверен, что наши участники – это 
мощнейшая сила, которая представ-
ляет яркий инновационный потенци-
ал». Также к студентам с напутствиями 
обратились начальник управления 
развитием воспитательной деятель-

ности Раиса Богданова, председатель 
городского родительского комитета 
Российского движения школьников в 
Санкт-Петербурге Ольга Павлова, за-
меститель руководителя координа-
ционного центра Северо-Западного 
округа по подготовке и сопровожде-
нию вожатских кадров Ольга Зубарева. 

Состоялась публичная защита про-
ектов вожатской деятельности, про-
грамм и практик воспитания по трем 
номинациям «Я вожатый», «Вожат-
ская команда», «Вожатый-методист». 
Студенты осуществили «Вожатский 
десант в школу», во время которого 
они реализовали проекты в четырех 
школах Санкт-Петербурга и получи-
ли их экспертную оценку. Во время 
культурной программы участники 
конкурса побывали на автобусной 
экскурсии по Санкт-Петербургу и на 
спектакле «Белый. Петербург» в Санкт-
Петербургском государственном теа-
тре музыкальной комедии.

На торжественном закрытии 
конкурса были подведены итоги по 
четырем направлениям: «Стань лич-
ностью!», «Юные добровольцы», «Ме-
диапрорыв», «Хранители России». 

Отметим, что одной из важнейших 
задач реализации основ государствен-
ной молодежной политики в РФ явля-
ется создание социальных лифтов для 
будущих специалистов. Это обеспе-
чивается развитием soft-skills и hard-
skills студентов, их профессиональной 
ориентацией и перспективами тру-
доустройства. Все эти задачи могут 
быть решены только при определен-

ных условиях. Важнейшие из них – ко-
мандная работа, обучение, социально 
значимая деятельность в той или иной 
сфере, взаимодействие с теми, кто за-
нимается аналогичной деятельностью, 
возможность демонстрации и призна-
ния достижений. Продуктивным сред-
ством создания социального лифта для 
студентов может стать вожатская дея-
тельность в общеобразовательных ор-
ганизациях по основным направлени-
ям Российского движения школьников.

Т
оржественная церемо-
ния награждения прошла в 
Санкт-Петербургском госу-
дарственном университете 

промышленных технологий и дизайна. 
Делегацию Герценовского университета 
возглавили проректор по воспитатель-
ной работе Сергей Махов и начальник 
управления развитием воспитательной 
деятельности Раиса Богданова. Почет-
ным гостем церемонии стал ректор РГПУ 
им. А.И. Герцена Сергей Богданов.

Вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Владимир Княгинин от имени Прави-
тельства Санкт-Петербурга поздравил 
лауреатов конкурса, подчеркнув: «Очень 
важно поощрять за активную жизненную 
позицию студентов – тех, кто держит в ру-
ках ключи от будущего. Это оценка того, 
что вы делаете, и важно получить ее во-
время, чтобы в дальнейшем она вдохно-
вила вас на создание какого-то важного 
проекта».

Конкурс «Студент года», учрежден-
ный Комитетом по науке и высшей школе, 
проводится в Санкт-Петербурге с 2008 
года. В этом году было принято 160 за-
явок на участие. По традиции конкурс 
проводился в 12 номинациях, лауреатами 
трех из них стали студенты Герценовско-
го университета.

Диплом в номинации «Лучший в ху-
дожественном творчестве» получила 
студентка факультета изобразительного 
искусства Наталья Захарова. Наталья ин-
тересуется различными направлениями 
современного искусства; наибольших 

К
орреспондент газеты «Педагогические вести» Анастасия Тютюкова стала 
дипломантом юбилейного XV Всероссийского конкурса молодых журна-
листов, пишущих на социально значимые темы, «Вызов XXI век», органи-
зованного Федеральным агентством по печати и массовым коммуника-

циям (Роспечать) и Международным пресс-клубом. Жюри состязания среди более 
пятисот работ выбрало и отметило интервью Анастасии Тютюковой с директором 
Санкт-Петербургского городского Дворца творчества юных Марией Ренгольдов-
ной Катуновой, опубликованное в номере №31-34 (2847/2850), СЕНТЯБРЬ 2018. Для 
дипломантов и гостей в офисе Международного пресс-клуба в Гостином дворе (Мо-
сква) был проведен творческий семинар, модераторы которого смогли поделиться 
опытом с молодыми журналистами из разных регионов Российской Федерации. 
На церемонии награждения призы и дипломы конкурсантам вручал председа-
тель оргкомитета конкурса, генеральный директор Международного пресс-клуба  
Александр Чумиков.

«Вожатый и его команда» ВызоВ XXI ВеК

сТуденТ года

РГПУ им. А.И. Герцена стал победителем Всероссийского конкурса молодежных про-
ектов среди образовательных организаций высшего образования в 2019 году.

Служба технической поддержки 
проекта оказывает содействие 
в проведении главного события 
заочного этапа – образовательных 
онлайн-вебинаров «Вожатый и его 
команда».

Коллектив редакции газеты РГПУ им. А.И. Герцена «Пе-
дагогические вести» вошел в число дипломантов двух 
престижных всероссийских конкурсов журналистов.

Анна Смирнова, корреспондент «ПВ»

успехов она достигла в графике и жи- 
вописи. Является победителем и лауреа-
том множества художественных конкур-
сов, таких как «Таланты России» и «Моло-
дые дарования России». 

Студентка института экономики и 
управления Анастасия Бавина стала лау-
реатом в номинации «Лучший в органи-
зации деятельности добровольческого 
(волонтерского) движения». Анастасия –  
организатор и модератор волонтер-
ской службы проекта «Коворкинг-центр 
“Веди”», основное направление ее дея-
тельности – помощь людям с ограничен-
ными возможностями здоровья. 

В номинации «Лучший организатор 
работы со студенческими группами» по-
бедила студентка института физической 
культуры и спорта Виктория Ламова. 
Она является победителем XIV город-
ского конкурса кураторов вузов Санкт-
Петербурга, занимает должности за-
местителя председателя студенческого 
совета и руководителя кураторского от-
ряда своего института. Виктория разра-
ботала основные принципы содействия 
первокурсникам в адаптации к учебной и 
внеучебной деятельности. 

«В жизни нет преград, идти к цели 
мешают только стереотипы. Разрушайте 
преграды, преодолевайте препятствия, и 
все у вас получится. Главное – вера в соб-
ственные силы», – обратилась Виктория к 
участникам конкурса.

Студенты РГПУ им. А.И. Герцена вошли в число лауреатов 
конкурса «Студент года – 2019» в системе высшего образова-
ния Санкт-Петербурга.

Елена Новосельцева,
 корреспондент «ПВ»
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Фото:  Студенческая дирекция,  

Надежда Евсеева

Должен ли быть разрушен Карфаген? Это решилось 

еще до нас. Но наше дело – сохранить то, что 

осталось, вписать это в историю. Не лучший ли 

способ для этого – фотография? А с любимой газетой 

любое фото становится еще ярче!

«Я уверен: участники проекта – это 
мощнейшая сила, которая представля-
ет яркий инновационный потенциал».

С.И. Махов, проректор по воспитательной 
работе РГПУ им. А.И. Герцена


